

# LA UNION DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO, Y DE INTERESES MATERIALES

Organo oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELEFONO NUMERO 181)

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Alicante, 1'50 pesetas al mes. — y los demás puntos, 5 id. trimestre. — Fuera de España, 10 id. id. — Pago adelantado. — Número suelto, 5 céntimos. — Atrasado, 10 id.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la redacción y Admón.: San Ildefonso 6, 2.º. — No se devuelven originales, aun cuando no se publiquen. — Todas las reclamaciones y correspondencia, al Propietario, Director y Administrador, D. RAFAEL SEVILA.

## LA UNION DEMOCRATICA

Periódico Republicano Progresista

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO  
Alicante: mes, 1'50 pesetas. — Fuera: trimestre, 5 id. — Extranjero: idem. 10 id. — Número suelto, 5 céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Ildefonso, 6, 2.º

## Siguen los generales

El espectáculo que están dando los generales no puede ser más triste y no sabemos para cuándo aguarda el gobierno tomar una medida, no de rigor, sino de justicia, que ponga coto al escándalo y sirva de escarmiento para lo porvenir.

No nos referimos al hablar de la intervención del gobierno a la imposición de silencio, porque después de la carta de Weyler haciendo públicos secretos que pueden afectar al prestigio de otros generales, la defensa de éstos nos parece legítima lo que pedimos es que todo eso que han dicho los generales se depure para exigir la debida responsabilidad y se vaya pensando en la apertura de un juicio de verdad de residencia.

Weyler ha denunciado hechos graves y Martínez Campos y Arderius han saltado mientas como puños, acusando a su vez a Weyler.

Por otra parte, los recientes sucesos de la Habana, que según el presidente del Consejo de ministros, debió impedir el general en jefe de aquel ejército, y el recrudecimiento gravísimo de la guerra de Filipinas, según los últimos telegramas de Manila, obligan al gobierno a juzgar la conducta política-militar de los que están al frente de aquellos ejércitos.

No basta que se les releve: para alguno de ellos el relevo es una ventaja en los actuales momentos: lo que la opinión pide son cuentas de la sangre derramada, del dinero derrochado, de la perturbación hondísima y de inculcable trascendencia producida en la isla de Cuba y de ese recrudecimiento de la guerra en Filipinas, que puede costarnos otro río de sangre, de dinero y de honra.

Que al cabo de dos años de guerra en Cuba, después de enviar a la isla doscientos mil soldados y gastar dos mil millones de pesetas, no se hayan obtenido más resultados que un motín en la Habana y que unos generales acusen a otros, no puede, no debe tolerarse. Es preciso que sepamos qué han hecho esos generales, cómo han gobernado, cómo han dirigido las operaciones militares, cómo han gastado los millones y para qué ha servido la sangre y la vida de nuestros soldados.

Lo de Filipinas no es menos grave: se da por terminada la guerra, y de repente nos trae el cable noticias graves que producen pánico en la Bolsa y malestar en el gobierno. ¿Es esto tolerancia? ¿No deben exigirse responsabilidades? ¿No es necesario que se rindan estrechas cuentas?

Alguna más energía que Cánovas y Azcárraga demuestra Sagasta, pero

todavía es pequeña. Después de todo, a Weyler no se le destituye, sino que se le obliga a dimitir, lo cual es distinto, y lo mismo se pretende hacer con Primo de Rivera.

Nosotros no comprendemos esas dimisiones al frente del enemigo, pero en cambio nos explicamos las destituciones frente al enemigo, porque son moralizadoras, levantan el espíritu del ejército y afirman el amor y el respeto a la disciplina, que terminantemente expresa que las faltas son más graves cuando más elevada es la jerarquía de quien las comete.

Proceder de otra manera equivale a burlarse del país, convirtiendo en farsa lo que va siendo drama, con honores de tragedia.

## SANGRE Y CONSUMOS

La crónica negra ha aumentado con un nuevo hecho tristísimo, ocasionado por mor del odioso y odiado impuesto de consumos.

Lo ponemos aquí, para ir formando la opinión sobre las desgracias que en todas partes origina esa tributación recaudada por empresas particulares. Así, con hechos, con citas, con denuncias exactas é imparciales, con reseñas de escándalos y crímenes penados por la ley, recogidos de todos los periódicos de España quitamos armas a la calumnia, que nos puede creer parciales, cuando somos justos y verídicos.

El hecho que vamos a referir hace ya días lo publicaba *El Diario de Murcia*, pero es de los que no pierden la oportunidad.

Juzgue el lector:

### Cartagena indignada

El bárbaro atropello cometido por empleados de consumos en el barrio de Los Barreros, ha producido en Cartagena profunda indignación, y la prensa local dirige las más enérgicas censuras a los que, tolerando semejantes desmanes, pueden ser responsables de graves sucesos.

Hé aquí, para muestra, algunos párrafos con que «El Mediterraneo» pinta la serie de atrocidades que los consumidores vienen cometiendo.

«Se cobran derechos en los fieltos del campo y barrios extramuros y se exigen y cobran otra vez en los de la ciudad por la misma especie que momentos antes adendó. Se decimisa a gusto y capricho de los empleados, sin que para ello haya razón que los abene ni derecho que los asista. Se obliga por medios violentos a que paguen cosas que no pagan. Imponen su voluntad vulnerando cuando hay legislado en derecho y en justicia. Faltan abiertamente a la ley y atropellan, hieren y se apoderan de todo, ni más ni menos que si estuviéramos en el centro de Africa ó en las abruptas montañas de Sierra Morena.

¡Esto es horrible!

Lo ocurrido el sábado en el fieltos de los Borreros, excede de toda ponderación. Hubo una víctima; un sér de dos meses. El salvajismo llegó allí á lo inconcebible, á lo que ya no tiene nombre.

Puede el Sr. Cendra anotar en su cuenta corriente.

(Se continuará)

## LAS INSURRECCIONES

### Cuba

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente cablegrama de Cuba:

«Prosiguiendo reconocimientos por la costa Norte de la provincia de la Habana, se han encontrado otras 137 cajas de municiones. — Weyler.»

### Filipinas

El *Heraldo de Madrid* publica un extenso telegrama en el que se pinta con negros colores la situación porque atraviesa el archipiélago filipino.

Dice que los insurrectos que á principios de Abril se habían refugiado en el interior de la provincia de Cavite y cuyo número había quedado muy reducido, invaden hoy las provincias de Nueva Ecija, Laguna, Pampanga, Manila, Bulacán, Batangas y el resto de las que forman la isla de Luzón.

Se ha dado al enemigo tiempo para que se repenga y adquiera educación militar.

Prueba lo envalentonados que se encuentran los insurrectos, la proclama lanzada por el cabecilla Aguinaldo el cual les dice que no se rindan y que tengan fé en la victoria, pues es obra de resistencia y de tiempo.

Continúa el katipunan sus trabajos de propaganda, que le han proporcionado hombres y dinero.

Dice Aguinaldo que la guerra se prolongará indefinidamente, pues España no podrá vencer, ya que no cuenta con ejército suficiente y que tiene los hospitales llenos de soldados.

La moralidad ha renacido entre los insurrectos.

Ha contribuido á que cobren ánimos el no haber enviado España los refuerzos que se decía irían á Filipinas.

La prensa de la noche empieza á reconocer la razón que asistía al general Poavieja al pedir 20 batallones para sofocar la insurrección.

Los insurrectos filipinos rehuyen los combates; se disgregan en pequeños grupos y comienzan á hacer la guerra lo mismo que los de Cuba.

Se cree que la viuda de Rizal y un hermano suyo, que han desembarcado hace poco al frente de una expedición de armas y municiones, contribuirán no poco á fomentar la rebelión.

Los insurrectos tienen gran fé en la citada viuda, que trabaja sin darse reposo, propagando la idea separatista con fogosos discursos contra los españoles.

## A PUNTES POLITICOS

De regreso de la corte, tuvimos el gusto de estrechar la mano ayer mañana, de nuestro querido amigo y distinguido correligionario D. José M.º López Campello, vocal de la Junta Central.

Nos confirmó la noticia de que el 17 de este mes se reúne la Asamblea de unión revolucionaria en Sevilla, á la que concurrirá nuestro ilustre Jefe Doctor Esquerdo, añadiendo que tomarán gran impulso los trabajos de unión y de propaganda republicana.

En el tren correo salió el Sr. López

Campello á Elche, pueblo de su residencia.

Es probable que en el Centro Republicano de dicho pueblo se verifique el domingo una reunión, para dar cuenta el Sr. López Campello de sus impresiones y criterio sobre política de actualidad.

### Criterio justo

Sepa *El Liberal*, periódico fusionista, que ningún interés tenemos por el partido conservador, y por lo tanto lo que digamos no es para favorecerle ni mucho menos.

Cuando subió al poder Cánovas, y fué diputado el Sr. Poveda era la ocasión de hacer la causa de ellos, si no nos lo vedase nuestra consecuencia y nuestro decoro, no hoy que han caído del trípode y están en la oposición.

Recuerde el diario fusionista nuestro disgusto con el bilioso Poveda á consecuencia de un suelto nuestro que se le indigestó á ese señor, y nuestra campaña larga y tenaz contra los conservadores porque haciendo memoria no incurriría en ciertos errores de bulto.

Pero el que no seamos amigos de los conservadores no supone que lo seamos de los fusionistas, hoy en candelero. Nuestra bandera es conocida: República, y con otra no nos contentamos.

Por manera que así como á los conservadores les hemos combatido cuando mandaban y lo hacían mal (que era siempre); así á los fusionistas les diremos las verdades del *barquero*, sin ningún reparo. Aquí no hay bulas para difuntos compañero.

Resulta bastante claro todo esto? No nos quiere entender *El Liberal*, y eso que hablamos claro y alto.

Vamos á ver si esta vez nos entiende.

Pues señor, el caso es que cae el partido conservador y entra á mandar el fusionista. Al tener noticia de la feliz nueva los correligionarios de *El Liberal* echan las campanas al vuelo; salen á la calle con cara de pascua; van y vienen de casa del Sr. Terol á la del Sr. Gadea; se celebran reuniones políticas, y en una palabra repítase la escena de siempre.

Uno de esos políticos, piensa que enseguida será nombrado Alcalde de Alicante D. José Gadea, y va á buscarle á su casa y le expone sus pretensiones, sus deseos y sus esperanzas; le dice entre otras cosas, que Fulano se quedaría la subasta de la limpieza que se verificará el 12 de Octubre si encontrase protección en el Alcalde, porque cumpliendo con el pliego de condiciones no le convenia.

El Sr. Gadea, dice que *nones* (y hace bien); que él si llega á ser Alcalde hará cumplir el pliego de la subasta; hay gritos, y por último el *desahuciado* se retira por el foro mustio y cabizbajo.

Figúrese *El Liberal* que á esa petición insostenible, se une otra de quien también se apellida fusionista, para que le permita el Alcalde tener y explotar una lotería de cartones, y que el Sr. Gadea hace presente que todavía no lo es y resolverá cuando sea tiempo oportuno y pueda y despues que se haya figurado todo esto, como ocurrido, como verídico, de seguro que no

insistirá en repetir otra vez que hoy es Alcalde el barón de Finestrat, que presidirá las subastas.

Y después de enterado de todo, aplaudirá el que nosotros exhortemos al Sr. Gadea a mantenerse firme en esa resolución sobre la limpieza, y no consentir si obtiene la vara de Alcalde el que se juegue á los prohibidos.

Si dice *El Liberal* que nos han engañado en lo que nos refieren, no nos extrañará, pero le advertimos que ha de nacer todavía quien demuestre con razón que nosotros hablamos sin datos y sin fundamento.

Nada más.

### La circular de los conservadores

La que el directorio del partido conservador dirige á las personalidades oficiales de la agrupación, dice así:

Madrid 8 de Octubre de 1897.

Sr. D.

Muy señor nuestro: La situación que atraviesa el partido conservador, agobiado bajo el peso de una irreparable desgracia, recientemente apartado de la gestión de los negocios públicos, y vivas todavía las Cortes en que conserva intactas sus mayorías, impone como primera, ineludible y reconocida necesidad que, para hacer frente á las apremiantes necesidades de la política, se afirme en una declaración oficial, suscrita por los llamados naturalmente á ejercerla por razón de cargo, que la dirección efectiva del partido reside en la Junta directiva que para el efecto se ha constituido, compuesta de los presidentes de los Cuerpos Legislativos en ejercicio, del ministro de la Gobernación que presidió á la formación y dirigió la acción parlamentaria de ambas mayorías, bajo la presidencia del presidente del Consejo de ministros que mereció la confianza de la Corona y del partido como sucesor en el gobierno del Sr. Cánovas.

De esta manera, para nadie podrá ser ya ocasión de vacilaciones ni de dudas, que el partido conservador, que tantos días de paz, de prosperidad y de gloria ha proporcionado á la patria bajo la dirección suprema de aquel insigne hombre de Estado, arrebatado á mejor vida con la aureola de mártir del orden social, continúa viviendo la vida de los organismos políticos indispensables á la Corona como instrumentos de gobierno.

Somos de usted con toda consideración, afectísimos seguros servidores Q. S. M. B.—Marcelo de Azcárraga.—El marqués del Pazo de la Merced.—Fernando Cos-Gayón.—Alejandro Pidal y Mon.»

### Reunión de los fusionistas

El Comité local del partido liberal dinástico se ha reunido en la redacción de *El Liberal* bajo la presidencia de D. Rafael Terol, quien hizo uso de la palabra, para declarar que en el seno del partido no hay discrepancias ni disidencias, que todos, desde el jefe hasta el último soldado, persiguen los mismos fines que no son la política de estómago que lleva por lema la injusticia, si no el bien del país, la prosperidad de Alicante y la moralidad en la administración; propuso que se designase una comisión encargada de realizar determinadas gestiones y trabajos que hoy importan mucho al partido.

Muy bien la primera parte de ese discurso Sr. Terol. Lo decimos con toda sinceridad. Si el partido fusionista se propusiese hacer todo eso que usted dice, merecería todo género de plácemes y pasar á la posteridad con una aureola de gloria. ¡Ahí es nada lo del ojo y lo llevaba cogiendo! ¡Ahí es nada hacer el bien de esta desgraciada nación, la prosperidad de Alicante y la moralidad en la administración pública!

El Sr. Terol si habló diciendo lo que sentía, hay que convenir en que es

cándido, porque su partido ha sido poder y de lo que menos se ha cuidado ha sido de hacer todo eso.

Si el Sr. Terol, dijo eso para hacer simpático á su partido, debió esperar á provocar ocasión más propicia y otro auditorio no el de sus amigos y correligionarios dispuestos de antemano á dejarse convencer.

Sin embargo, todavía así, sabiendo lo que hay detrás de esas nobles manifestaciones las agradecemos, porque en estos desdichados tiempos que alcanzamos, hasta eso hay que agradecer. Generalmente los políticos de la restauración son poco expansivos, y van al grano en sus reuniones. Queremos decir, que se reúnen para hacer el reparto de las credenciales.

Antes de terminar la sesión y á propuesta del Sr. Figueras, nombróse una comisión compuesta de los señores Beltrán, Gadea y Campos para hacer la selección y tomar la revancha en las oficinas del Estado.

El director de *El Nacional* ha sido llamado á declarar en el sumario que se instruye por la publicación de la célebre comunicación de Weyler.

Una vez más hemos de suplicar á *El Liberal* que no tergiversar nuestras palabras, haciéndonos decir lo que está muy lejos de nuestro ánimo.

Nosotros ni ahora, ni nunca aplaudiremos las barrabasadas hechas por los conservadores cuando mandaron, y que consistieron en dejar cesantes á muchos padres de familia, para colocar á los amigos y correligionarios.

Tampoco podemos estar conformes con que á un D. Nadie le hiciesen los conservadores cacique y de los peores y nuestra colección lo acredita.

De modo que haga el obsequio el colega de no confundir las Islas Británicas, pues le rectificaremos.

### De buen humor

Ya tiene buen humor *La Monarquía*. Ayer se le conoció en lo que dijo contestándole al periódico ministerial.

Que dure es menester.

De las cesantías que hicieron sus amigos no debiera hablar, si no de otras cosas más de actualidad y provecho para él.

Ahora debe comenzar por escribirle á D. Enrique Arroyo recordándole el pacto de Marco, pues las elecciones de diputados están próximas siendo preciso arreglar el distrito para el señor Poveda.

Esto le dará más resultado porque sin D. Juan diputado que va á pasar aquí?

El partido liberal tal vez se llame andana á los reclamos y apoye al conde de Vía-Manuel.

Pero de esto ya hablaremos, hoy todavía es pronto.

### NOTAS Y NOTITAS

En los tres últimos días hábiles del presente mes, tendrán lugar en esta Comandancia de Marina, los exámenes de pilotos de la marina mercante.

Weyler como despedida, ha concedido nuevo indulto á los deportados á Ceuta y Chafarinas.

Este indulto comprende al hermano del célebre cabecilla Zayas.

### De Murcia á Granada

Leemos en "El Popular," de Granada:

«Dentro de breves días, la Compañía del Sur de España enviará á un ilustrado ingeniero á esta provincia, con objeto de que haga estudios en el trozo de Moreda á Granada, en la línea de Murcia, lo cual indica que aquella Compañía tiene el propósito de termi-

nar dicha vía, que ha de formar con la de Almería importante red.

Mucho nos alegra esta nueva tan grata, que si hoy solo damos como rumor, esperamos verla confirmada en breve, y la cual ha de producir gran entusiasmo en los pueblos interesados. Estamos, pues, de enhorabuena.»

En la Exposición que para celebrar el centenario de Donizetti se ha abierto en Bergamo, reuniendo todos los recuerdos del insigne maestro, se encuentra el piano que le servía para sus composiciones.

La carta con la cual regalaba este piano Donizetti á su cuñado Voselli, es conmovedora, y su lectura produjo profunda emoción en el público que llenaba el teatro el día del centenario.

He aquí lo que escribía aquel inmortal genio:

"No vendais jamás por ningún precio este piano, que encierra toda mi vida artística desde 1822. Lo tengo en los oídos: ahí murmurar aún las Adas, las Marias, las Faustas, las Lucías, los Robertos, los Belisarios, los Marines, los Olivas. Furioso Patria, Castillo de Kenilwerth, Dila-vio, Gianni de Calais, Hugo, Pazzi, Pia, Rudena... ¡Oh! Deja que viva mientras yo viva... Viví con él la edad de la esperanza, la vida conyugal, la viudez.

Oyó mis alegrías, mis lágrimas, las esperanzas desvanecidas, los honores. Partó conmigo los honores y las fatigas... Ahí vivió mi genio, en cual vive cada época de mi carrera... de la tuya... ó de tus carreras.

Tu padre, tu hermano, todos los que nos han visto y conocido, todos lo hemos atormentado, de todos fué el compañero; que lo sea eternamente de tu hija, como dote de mil pensamientos tristes y alegres...

Por más que el general Blanco va á la isla de Cuba investido del doble carácter de gobernador general y jefe del ejército de operaciones, es seguro que la parte militar quedará confiada á uno de los generales que le acompañan de Madrid, ejerciendo tan solo funciones de alta inspección sobre la marcha de la guerra, pues principalmente se dedicará el general Blanco á la preparación y planteamiento de las reformas políticas que acuerde el Gobierno.

El Alcalde de Lora del Río ha dado el nombre de Anastasio Martín, ganadero de toros, á la calle que se llamaba de D. Nicolás María Rivero, un poltiquillo de tres al cuarto que ya no existe.

¡Perfectamente!

Ha hecho bien el Alcalde de Lora.

Entre ese D. Fulano María Rivero, que no prestó ningún servicio al país, y D. Anastasio Martín, que surte de cuernos á las empresas que cultivan el espectáculo nacional, la elección no es dudosa.

¡Vivan los cuernos!

En los análisis efectuados el día 12 del corriente en el Laboratorio Químico Municipal, resultaron sin alteración alguna, varias muestras de sustancias alimenticias, apareciendo en cambio adulteradas las siguientes presentadas á reconocimiento en el Laboratorio por los señores concejales don Salvador Llopis, D. José Guardiola y D. Francisco Pérez.

Una muestra de chocolate, de la fábrica de D. José Martínez, calle Divina Pastora, 3; resulta estar adulterado con fécula.

Otra muestra de chocolate, de la fábrica de D. Pedro Capelo, plaza de San Cristóbal; resulta estar adulterado con fécula.

Otra muestra de chocolate, de la fábrica de D. Francisco Ramos, calle de

la Parroquia; resulta estar adulterado con fécula.

### LOS LIBERALES EN EL PODER

¿Qué podemos esperar de los liberales? Esta es la pregunta que hoy se hacen la mayoría de los españoles al ver que se ha encargado del poder un partido que no ha formulado programa concreto alguno.

A esto se puede contestar algo; pero algo muy malo.

Los intereses de la deuda crecen de un modo tal, que no hay presupuesto nivelado posible. Los créditos que sobre nosotros pesan son de una magnitud, que solo radicalísimas reformas, imposibles dentro de la monarquía podrían amortizarlos y hacer que nuestros valores en los mercados extranjeros tuvieran la importancia de que hoy carecen. Los ingresos no podrán reforzarse porque se ha recurrido á todas las fuentes capaces de dar una peseta. La guerra de Cuba continuará costándonos millones de pesos que pesarán, aunque digan lo contrario los falsos hacendistas, sobre los gastos de la Península. Las clases pasivas tendrán un aumento considerable. La producción decrecerá por las innumerables gabelas que impiden su desarrollo. En estas condiciones la emigración es forzosa y, por lo tanto, sufrirán quebranto los ingresos en tanto que permanecen inalterables los gastos.

Con esta perspectiva ¿qué es lo que aquí va á pasar? ¿Cómo se arreglarán los liberales para poner al corriente los pagos cuando el tesoro no tiene dinero y no hay quien lo preste?

Todos los años han venido cerrándose los presupuestos con considerables déficits, y claro está que siendo hoy mayores los gastos y menores los ingresos, se continuarán cerrando de la misma suerte, sin que haya un ministro que se atreva á hacer lo que debiera, porque se lo impide la naturaleza de la monarquía.

¿Recurrirán nuevamente los liberales á hacer lo que han hecho tantas veces, esto es, á realizar una operación de crédito que aparentemente sirva para enjugar esas partidas que representan los déficits, y que van cayendo en nuestro pasivo como gota de plomo en el corazón? Mucho nos tememos que así suceda, á pesar de las dolorosas experiencias que tales medidas nos han proporcionado.

Esto no resolvería más que la cuestión del momento, porque á la larga eso será un factor importante para hacer explotar esta mina de pólvora que por todos lados amenaza.

La parte meramente política tiene un aspecto feísimo. ¿A qué recordar lo que todos abismos? La fase económica presenta un aspecto tenebroso.

El hambre, ese espectro terrible, será el que despeje nuestra atmósfera de las pesadas neblinas formadas por las disipaciones monárquicas. No hay uno solo que no se queje de que no se gana para comer; no hay uno solo que pueda decir que tiene lo suficiente y lo que le corresponde para conservar la existencia. La lucha, que por la vida se hará de hoy más terrible hasta que la consagración inconciente que se observa de todos los elementos nacionales, hunda para siempre no sólo á las instituciones, sino también á sus hombres.

Mañana no se queje el que caiga porque ese estado de revuelta y venganza que todos prevemos, los hombres de la monarquía lo preparan.

### IDEAS SUELTAS

#### Entre la tierra y el cielo

Entre la tierra y el cielo, se encuentra el hombre, bañada su fantasía por la luz del empuje, envuelto su cuerpo por los rayos del sol.

Sus sueños, sus ilusiones, se esparcen y viven en un mundo ideal, superior al de la tierra; más, en carne tiene todas las salvajes exigencias de la bestia hambrienta y egoísta.

¡Tejed coronas para su frente, los que realizais el mérito, admiráis la grandeza y anheláis la gloria, los que buscáis el cielo!

¡Echad espinas en su camino, los que queréis, en vuestra torpeza, arrebatarse el soplo divino para dejarle tan sólo el barro miserable!

¡Luchad!... Mientras tanto, el hombre está, entre la tierra y el cielo.—Cobos.

UN POCO DE ESTADÍSTICA

¿Saben ustedes cuál es el valor del oro y de la plata que los hombres han extraído de la tierra desde el descubrimiento de América, es decir, desde hace cuatro siglos?

Pues bien; sepán ustedes que la cantidad asciende á 102 mil millones, de los cuales, 46 mil millones corresponden al oro y 56 mil millones á la plata.

La extracción se ha desarrollado de siglo en siglo, en proporciones sumamente importantes.

En el siglo XVI no pasó de 80 millones de francos al año, por término medio, de oro y plata reunido.

En el siglo XVII alcanza á 115 millones.

En el siglo XVIII llega á 193 millones. De 1801 á 1850 el término medio anual asciende á 227 millones. Después, durante la segunda mitad del siglo, esta progresión llega á ser casi vertiginosa.

El término medio de la extracción anual sube á 930 millones, desde 1851 á 1875; se eleva á 1090 millones desde 1876 á 1885, y luego á 1340 millones de 1886 á 1890.

Finalmente, desde 1891 á 1896 llegó á la enorme cifra de 1975 millones.

INCURIA Y ABANDONO

Nada menos que 28 millones de hectáreas de tierra feracísima podríamos cultivar en Filipinas, y sólo cultivamos miseramente millón y medio.

Unos 40 millones de hombres podrían vivir en aquellos territorios nuestros desahogadamente, y solo viven 7 ó 8 millones alojados pobremente en sus prehistóricas chozas.

Mientras tanto, millones de españoles lloran por las repúblicas americanas el engaño sufrido al dejar la patria creyendo hallar una fortuna que por ningún sitio ven.

¿No será nunca posible dirigir la emigración á Filipinas, y proporcionar á los emigrantes medios de trabajar en terreno que tan poco esfuerzo exige para devolver abundantísimos productos?

CORREO DE MADRID

11 Octubre 1897.

El general Blanco se embarcará en Santander y no en Cádiz, como se había dicho, no estando aún acordado el día de la salida.

Esta tarde ha celebrado detenidas conferencias con los generales Azcárraga y Martínez Campos, tratando de la campaña de Cuba y poniéndose de acuerdo sobre el plan que ha de seguir el primero.

El jefe del gobierno después de haber conferenciado con el ministro de Ultramar, á las seis de la tarde se ha encerrado en su despacho, negándose á recibir á los que solicitaban verle.

Créese que el Sr. Sagasta se habrá ocupado de la cuestión del alto personal, que no resulta muy fácil.

La Reina ha firmado el decreto admitiendo la dimisión que de su cargo ha presentado el general Ahumada.

También ha firmado el decreto nombrando segundo cabo de la capitania ge-

neral de Cuba al general Jiménez Castellano.

Se ha recibido un telegrama del general Weyler, en el que participa haberle sido imposible embarcarse en el vapor correo sa ido hoy de la Habana como era su deseo.

Al mismo tiempo manifiesta que se embarcará en el correo inmediato.

VARIAS NOTICIAS

La Junta Directiva de la «Sociedad de Esgrima de Alicante», celebrará el asalto de inauguración el sábado 16 del corriente á las nueve de la noche.

Al acto hemos sido galantemente invitados.

—Con «El Milagro de la Virgen» ha debutado en el teatro de Gandia la compañía de zarzuela de la que forman parte nuestros paisanos los notables artistas D. Antonio Olmos y D. Trino Llorens y la distinguida tiple cómica doña Asunción Escobar, cosechando muchos y justos aplausos.

—El día 14 tendrán lugar en el despacho del señor Administrador de Hacienda de esta provincia tres Juntas administrativas de consumos, para resolver otras tantas denuncias del Sr. Borrero arrendatario del impuesto contra vecinos de esta capital.

Suponemos que la Junta obrando en justicia, enseñaran la manera de que no triunfe en sus pretensiones el arrendatario si como creemos no son justas ni pertinentes.

—Se halla completamente restablecido del catarro que le ha molestado unos días, nuestro querido amigo el catedrático de la Escuela de Comercio D. Carlos Campos Barrera.

—Se encuentra en Alicante nuestro querido amigo y correligionario don José A. Bernald de Madrid, cuya visita hemos recibido.

Sea bienvenido.

—Esta noche hará su debut en el teatro Principal la notable Compañía de Variedades, dirigida por los célebres y populares clowns Arturo Aragón y Humberto Guillaume, compuesto de 28 artistas de ambos sexos.

A pesar del gran presupuesto que ocasiona el contrato de esta Compañía por dos únicas funciones, la empresa, en el afán de que los precios resulten lo más económicos, ha podido combinar los siguientes:

Palcos principales y plateas, 8 pesetas.—Palcos segundos, 4 idem.—Sillones y butacas con entrada, 1'75 id.—Anfitea-

tro platea 1.ª fila, con id; 1'25 id.—Palco corrido con id, 1'25 id.—Palco corrido 2.ª y 3.ª fila y delanteras de Paraiso, con id, 1 idem.

Entrada general, 50 céntimos. Con arreglo á la nueva ley de timbre, toda localidad pagará cinco céntimos por cada peseta ó fracción de ella.

—Ha llegado á esta capital procedente de Cartagena, nuestro paisano el joven tenor D. Enrique Mercier quien embarcará en breve para Cuba contratado para uno de los teatros de la Habana.

—Ha fondeado en Cádiz el vapor «Habana», procedente de Cuba y Santander, con objeto de someterse á una gran carrera, para que pueda hacer en buenas condiciones el servicio de las Antillas.

Durante la travesía del mencionado barco fallecieron 11 soldados, y al llegar á Santander permaneció 15 días de cuarentena en el lazareto de Pedrosa.

El médico del Habana, doctor Juan Toraya, falleció á bordo.

—En el teatro Apolo de Madrid se ha estrenado con gran éxito «La zarzuela nueva», original la música de nuestro paisano el aplaudido maestro compositor D. Tomás López Torregrosa.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA



VAPOR «LUIS PINZON»

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Moll y Corominas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

SERVICIO DIRECTO

ENTRE

ALICANTE Y MARSELLA



EL VAPOR SITGES HERMANOS

Sale de este puerto directamente

para ARGEL todos los lunes á las tres de la tarde.

Admite carga y pasajeros á precios muy económicos.

Para fletes y demás informes, dirigirse á su consignatario en Alicante, Eduardo Galiana, San Fernando, 30.

Gran Hotel Iborra

(ANTES MARINA)

Este precioso hotel, uno de los primeros de Alicante, por sus admirables vistas topográficas y su excelente mesa, se recomienda á las personas de buen gusto por su elegancia, pulcritud y economía.

Hay ostras frescas. San Fernando y Esplanada de España.

DESPACHOS

(POSTALES Y TELEGRAFICOS)

Madrid 12 (8 n.)

El Liberal publica un número extraordinario en honor á Zaragoza y á la virgen del Pilar en el que colaboran Eusebio Blasco, Paraiso, Correa, Hernández Fajarnes, Gil Berges, Claramunt, Aybar y otros.—En un despacho de New York con referencia á otro de la Habana dícese no ser cierto que las autoridades de Cuba hayan pedido la continuación de Weyler.

Madrid 12 (9 n.)

Dícese que si el gobierno establece división de mandos en Cuba encargárase Canalejas del mando civil en la isla.—Se ha nombrado al general Suarez Valdés segundo cabo Habana.—Afírmase gobierno prepara nuevos refuerzos Filipinas.—Para Enero piensa el gobierno plantear en Cuba la autonomía.

Madrid 12 (11 n.)

Reina firmó Gobernadores marchar inmediatamente.—Miércoles ultimarase combinación personal.—Representante Estados Unidos cumplimentado Reina.

Bolsa: 64'85—30'35

ALICANTE

IMP. A. CARGODE V. SOLER

Plaza Isabel II 15

cho tiempo en la memoria de estas gentes. De los ya nombrados criados, tengo oído decir á muchas personas que aunque vivieron muy dichosos, rodeados de hijos muy hermosos y bien inclinados, y muy ricos para su clase, sin embargo, aún pasados muchos años, se les anublaban los ojos en lágrimas cuando recordaban el fin que tuvieron sus buenos amos, y sobre todo el señor de Bembibre.

FIN

Era una familia en cuya vista se recreaba el ánimo involuntariamente, porque se conocía que la paz del corazón y los bienes de fortuna contribuían á hacerlos dichosos en este valle de lágrimas.

Los cuatro, pues, entraron en la ermita, y viendo tanta gente agolpada alrededor del muerto, se acercaron, también llevados á un tiempo de la curiosidad y de la piedad. Trabajo les costó romper el cerco de aldeanos para rodear aquel humilde atahud, pero apenas llegaron á él los dos jóvenes esposos, cuando fijando ella la vista en la cartera y él en el semblante del muerto, se pintó en sus rostros á un mismo tiempo la sorpresa y el terror.

Estaba la cartera muy descolorida, como si sobre ella hubiesen caído muchas gotas de agua, y el cadáver, como es uso entre los monjes, tenía cubierto el rostro hasta la barba con la capucha; pero así y todo, y con la seguridad que una voz interior los daba, abalanzóse él á descubrir la cara del muerto, y ella se apoderó con ansia de la cartera que comenzó á registrar.

—¡Virgen santísima de la Encina! exclamó la mujer dando un descompasado grito: ¡la cartera de mi pobre y querida ama doña Beatriz Ossoriol!

—Dios soberano, gritó él por su parte abrazándose estrechamente con el cadáver; ¡mi amo, mi generoso amo el señor de Bembibre!!

# E. BOTI CARBONELL

Ferreteria

MAYOR 13.15 y 17

## LOS CHORICEROS

**CAFES TOSTADOS.**—Hemos tenido el gusto de probar las muy selectas clases caracollito, Puerto Rico y Moka que diariamente se venden a consecuencia de su gran venta, en el acreditado establecimiento de MARIANO ALVAREZ, (Los Extremeños) y por su excelente paladar y exquisito aroma los recomendamos a los más exigentes aficionados. El mismo establecimiento hallará los consumidores las más esquisitas y escogidas muletas de Dinamarca y del país; en quesos Gruyere y bola; plato, en galletas, dátiles y aceitunas; en licores, viues y embutidos, podemos asegurar que nadie de esta un sarfide que mane todas las condiciones de bandid y baratura que puede darse en estas cosas.

MARIANO ALVAREZ, LOS CHORICEROS EXTREMEÑOS, PRINCESA, 19

### Jarabe de Hipofosfitos de Benet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones cuando se hallan alteradas por una causa cualquiera.

Como reconstituyente es más poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su uso cura la anemia, clorosis, escrofismo y las enfermedades que reconocen por causa la falta de glóbulos rojos de la sangre.

Es un enérgico tónico amargo, y como tal, poderoso digestivo, evitando la formación de peptonas.

La desiccación exacta de nuestro jarabe hace de él un medicamento constante y de resultados positivos.

A cada frasco acompaña un prospecto, detallando el método para su uso. Los pedidos al por mayor, en Alicante, a su autor V. Benet.

Madrid, Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, principal.

Barcelona: Sres Vicente Ferrer y compañía.

Al por menor: Alcoy, señora Viñal de Alfonso; Almagro, don Emilio Guzman; Aspe, don Francisco Lopez; Barcelona, doctor Tremets, sucesor de Ferrer; Madrid, B. tella y Miquel, sucesor del doctor Simón; Játiva, Martínez y don Rafael Cantó; Valencia, Andrés y Fabiá, San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España

## LA INDUSTRIAL ALICANTINA

GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS

### Roman Bono Guarner

ALICANTE

Los productos de esta Fabrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones.

Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

## COMPANIA DE NAVEGACION á vapor de los SRES. SALINAS HERMANOS

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y REGULAR ENTRE **Alicante y Orán** por el vapor de gran marcha **NUEVO CORREO DE ALICANTE**

Salidas de Alicante para Orán todos los martes a las cuatro de la tarde. Salidas de Orán para Alicante todos los viernes a las cuatro de la tarde. Se admite cargo y pasaje, ofreciendo el esmerado servicio que tiene ya suficientemente acreditado.

Consignarios: D. J. Salinas Sempere, Plaza de Isabel III, número 11.

## La Cerámica Alicantina

de Hijos de Jaime Ferrer y Compañia

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación a vapor de tejas planas ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción. Grandes y constantes extensiones a disposición de los consumidores. Precios en competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPAÑO: Alicante, calle de San Fernando, núm. 39, teléfono núm. 18.

## COLEGIO DE SAN JOSE

DIRIGIDO POR **DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS**

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza. Personal.—Este colegio, incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento don Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

566 EL SEÑOR DE BEMBIBRE

—¿Quién decís? exclamó el viejo atropellando por la gente, ¿el esposo de aquel ángel del cielo que yo vi nacer y morir? Los tres entonces asiéndose de las manos y del hábito del difunto, comenzaron un tierno y doloroso llanto, en que muchos de los circunstantes conmovidos á vista del no pensado caso, no tardaron en acompañarles.

—Madre, preguntó la niña con los ojos llenos también de lágrimas y medio aturrida con lo que veía; ¿es este aquel señor tan bueno de que hablas tantas veces con mi padre?

—Sí, Beatriz mía, hija de mi alma, exclamó su madre alzándola en sus brazos, ese es vuestro bienhechor.

Besa, alma mía, besa el hábito de ese santo, porque si esta virgen divina te ha concedido la salud y guardádotte á nuestro amor, fué porque él sin duda se lo pedía.

Los remeros entonces dijeron ser Nuño García, montero que había sido del señor Arganza; Martina del Valle, camarera de su hija doña Beatriz, y Millán Rodríguez escudero y page de lanza de D. Alvaro. Yañez, señor de Bembibre que era el que allí muerto á la vista tenían. En esto llegó el abad de esta santa casa vestido con ropa de iglesia para bajar en procesión la santa imagen según era costumbre, y diciendo muchas palabras de consuelo á los afligidos oriados, les aseguró ser cierto lo que veían y creían. D. Alvaro, según lo que contó,

FOLLETTIN DE LA UNION 567

había ido á meterse fraile á un convento de la Tierra santa, pero habiéndolo entrado los infieles á sacó antes de cumplir el año del noviciado, fatigado del deseo de la patria, y atraído por la sepultura de su esposa, había venido á Montes donde había confiado todas estas cosas al abad bajo secreto de confesión, hasta que otro no descubriese su nombre.

Como quiera, el pesar que aquellas gentes recibieron, fué muy grande y aún Millán pidió que le dejasen llevar el cuerpo á Bembibre, pero el abad no lo consintió, así por no ir contra la voluntad expresa del difunto que quería ser enterrado entre sus hermanos, como porque creía que sus reliquias habían de traer bien á este monasterio. A los huéspedes los agasajó y regaló con mucho amor, y en especial al viejo Nuño á quien vió afligidísimo el día del entierro de doña Beatriz, y cobró afición muy particular desde entonces por su lealtad. El pobre montero, viejo ya y sin familia, se vió desamparado de todo punto cuando se acabó la casa de su amo, dado que rico con sus mandas y larguezas; y se fué á vivir con Martina y Millán en cuya casa pasaba los últimos años de su vida muy querido y estimado. Al cabo de dos días se volvieron todos á Bembibre, donde vivían bien y holgadamente comidos de regalos y finezas.

Tal fué este extraño suceso que me pareció conveniente asentar aquí, y que duró mu-

LÍNEA DE VAPORES RÁPIDOS

## PEREZ Y HERMANO DE VALENCIA

SERVICIO SEMANAL FIJO

ENTRE **Alicante Valencia y Barcelona**

Salidas de Alicante todos los martes. Id. Valencia, miércoles. Id. Barcelona, sábados. Por el acreditado y veloz vapor español PEREZ, capitán D. E. Llepis. Admite carga y pasaje. Los señores viajeros podrán disfrutar durante la travesía de las inmejorables condiciones que reúne este vapor, con lujosos camarotes, luz eléctrica y camarotes independientes para señoras.

Agente en Alicante: Sres. Clement hermanos, calle de la Victoria, número 3.